

### Antonio Antequera Delgado<sup>♣</sup> y Victoria Fernández Áñez<sup>♣</sup>

Un nuevo número de *Territorios en Formación* ve la luz: y ya van nueve. Nueve números que constituyen de por sí una superación, no sólo por la calidad y valor científico de los trabajos reunidos en todos ellos, si no por el tesón y esfuerzo que hay detrás de cada edición, y que lejos de decaer, cada día se ve renovado por el relevo generacional de las sucesivas promociones de egresados del Itinerario de Estudios Urbanos del Máster Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial, que a través de la asociación Ne.Re.As y en coordinación con el Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio, hacen posible seguir adelante con esta aventura.

Y es que el vínculo entre Ne. Re. As. y un programa académico de calidad cómo es el Máster Universitario constituye una *rara avis* en el mundo académico en el más excepcional de los sentidos. No es habitual encontrar un colectivo de egresad@s de posgrado que de forma totalmente desinteresada, haya puesto en marcha semejante iniciativa para dar difusión y visibilidad a sus trabajos de investigación y que además lo haya logrado acreditando los mayores estándares de calidad científica y editorial como atestigua su indización en DOAJ y AVERY.

Como prueba de lo anterior, queda el reconocimiento explícito realizado por la *fundación Madri+D* en la última renovación de la acreditación de calidad del Máster el pasado mes de julio, quedando demostrado el potencial de esta sinergia y constituyendo un estímulo más para seguir adelante con este reto iniciado hace tan sólo cuatro años.

Sin embargo, aún queda mucha labor por delante. Lejos de caer en la autocomplacencia por lo conseguido, que es mucho, hay que continuar por esta senda y ahondar en ella. Que estos nueve números sólo sean el primer tramo de una travesía que recién comienza, y que *Territorios* vaya consolidándose día a día como referencia no sólo nacional, sino internacional, en el ámbito hispanohablante de los Estudios Urbanos. Es aquí donde cabe apuntar que la implicación de l@ egresad@s de las futuras ediciones del Máster tendrá mucho que ver al respecto.

Borges en su *Aleph* nos habla de un asombroso ente que era capaz de mostrar la realidad en sus infinitas facetas de forma simultánea a modo de prodigioso caleidoscopio. Desde *Territorios*, quisiéramos que de una forma similar, este nuevo número, suponga para sus lectores una invitación a viajar, una vez más, a través de la fascinante complejidad de enfoques, temáticas y estudios de caso, que hacen de los Estudios Urbanos un campo tan fecundo y en constante ebullición, donde las aportaciones de hoy constituyen la base ineludible para las contribuciones del mañana.

Así, como muestra de lo anterior, encontraremos en este número trabajos como los de Itsaso Goñi Martínez, donde a través del micro-relato histórico nos sumergiremos en los convulsos avatares que han hecho de Éibar un verdadero asentamiento resiliente o el de Barbara Alves D´Acampora donde la resiliencia, en este caso ambiental, se aborda a través de una metodología destinada a la implementación de una infraestructura verde a nivel regional en la cuenca de

---

♣Antonio Antequera Delgado. Arquitecto, Máster Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial, doctorando del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Universidad Politécnica de Madrid, aj.antequera@gmail.com.

♣Victoria Fernández Áñez. Arquitecta, Máster Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial, doctorando del Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Universidad Politécnica de Madrid, vfernandezanez@gmail.com.

Itacorubi (Brasil). Rafael Suárez Muñiz, por otro lado, expone un análisis comparativo del ocio hostelero entre dos fragmentos del centro histórico de Gijón (Cimadevilla) y Madrid (Malasaña), mientras que Rubén Miguel Águeda elabora una definición socioecológica del consumo urbano desde las perspectivas del marxismo y el metabolismo, aglutinando tanto la dimensión ecológica como la social y política. La complementariedad como estrategia en el desarrollo de redes de ciudades transfronterizas en Europa es analizada por Itxaso Ceberio, quien nos ilustra con el caso de la Bayona-San Sebastián; y Eunmi Kim nos demuestra la repercusión que alcanzan ciertos elementos territoriales en la configuración de la morfología urbana, como ocurre con Seúl y el río Han. Por último, Íñigo Lorente, nos introducirá en el innovador concepto de “conexidad” como variable que vincula la posibilidad material, la probabilidad y la legitimidad de uso de un determinado vínculo topológico, a la hora de estudiar la resiliencia en asentamientos, en este caso en Sobrarbe (Huesca).

Todos los trabajos recogidos en el presente número pertenecen a las convocatorias de junio y julio del curso 2014/2015, cuyo tribunal conformaron José Fariña como presidente y Ester Higuera y Felipe Colavidas como vocales primero y segundo respectivamente.

Finalmente, hay que decir que todos estos trabajos constituyen un final y un comienzo. Un final, en tanto que son la culminación de un curso de Máster; pero a la vez un comienzo, pues la gran mayor parte de ellos verán su desarrollo en tesis doctorales posteriores realizadas por sus mismos autores, lo cual nos lleva a pensar que la apuesta de *Territorios* es sólida. Esta solidez demuestra el potencial de un trabajo colaborativo y desinteresado, que comienza en las aulas y llega a una publicación de calidad y puede continuar en el futuro con diferentes sinergias entre doctorand@s, así como entre diferentes niveles del mundo académico. Apoyado en el trabajo colectivo y en el desarrollo del continuo proceso de formación de investigador@s, no cabe duda de que *Territorios en Formación* ha venido para quedarse.